



Mi Universidad

NOMBRE DEL ALUMNO: Fátima Gpe. Diaz Camposeco.

TEMA: Ensayo.

PARCIAL: 2 do.

MATERIA: Desarrollo humano.

NOMBRE DEL PROFESOR: Lic. Mike Anderson Hernández Ordoñez.

LICENCIATURA: Enfermería.

CUATRIMESTRE: 6to.

Desigualdad social en Municipio de amatenango, Chiapas.

La desigualdad social es una situación en la que, dentro de un mismo territorio, existen diferencias entre unas personas y otras, Para medir la desigualdad social, así como cualquier otra, debemos comparar a las personas dentro de un mismo territorio. ¹Este es un problema socioeconómico, la desigualdad social ocurre en los países subdesarrollados o no desarrollados, y que también puede presentarse en países con niveles altos de desarrollo. La desigualdad social se ve reflejada en la falta de servicios básicos tales como, agua, luz, electricidad, drenaje, una vivienda, salud, educación, así como el nivel socioeconómico que las personas tengan, ya que al tener una mayor solvencia económica pueden tener mayor acceso a estos servicios o hasta de una mejor calidad. Los ideólogos marxistas afirman que la desigualdad social surgió con el capitalismo, es decir, con el sistema económico que perpetró la idea de la acumulación de capital y propiedad privada, y que al mismo tiempo que incita el principio de mayor competencia y distingue el nivel de las personas basado en el capital y su capacidad de consumo.² Para tener una idea un poco más clara de la desigualdad social que se vive en el país de México se comparara a dos lugares del estado de Chiapas siendo el estado de Chiapas el estado más marginal, con mayor pobreza y rezago ya que el 76.4 % de la población vive en condiciones precarias. Comparando al municipio de Amatenango de la frontera y Tuxtla Gutiérrez siendo este la capital del estado se llega a notar la gran magnitud de diferencias de condiciones y accesos, el municipio de Amatenango de la frontera a nivel económico solo presenta el trabajo informal teniendo un ingreso aproximado de \$80 a \$180 diarios, lo cual es una cantidad muy baja para poder cubrir sus gastos y más considerando si se tratara de una familia la cual dependa de este salario, en comparación la ciudad de Tuxtla Gutiérrez presenta dos tipos de empleos siendo el informal y el formal, en el empleo informal el salario ronda entre

¹ Alfredo Marín García. (1 octubre 2021). *desigualdad social*. . economipedia Recuperado de <https://economipedia.com/definiciones/desigualdad-social.html>

² significados. (14 junio 2023). *desigualdad social*. . significados Recuperado de <https://www.significados.com/desigualdad-social/#:~:text=La%20desigualdad%20social%2C%20conocida%20tambi%C3%A9n,renta%20en%20el%20%C3%A1rea%20social>

los \$2500 y \$3000 mensuales y en el empleo formal siendo estas empresas el salario ronda entre los \$3500 y \$12000 mensuales dependiendo la empresa y el puesto laboral. En la cuestión de salud el acceso a servicios la diferencia es muy notoria, el municipio de Amatenango de la frontera solo cuenta con 15 centros de salud y 5 consultorios privados y ningún hospital ni de tipo general esto si es de mucha importancia considerar ya que siendo un municipio este cuenta con 113 comunidades o localidades lo que quiere decir que no todas cuentan con un centro de salud o uno relativamente cercano mientras Tuxtla Gutiérrez cuenta con 5 centros de salud, 7 ISSSTE, 13 hospitales y un aproximado de 30 consultorios privados entre ellos sanatorios. A nivel educativo la disimilitud es muy grande, el municipio de Amatenango de la frontera solo cuenta con los 4 niveles educativos básicos, teniendo 15 escuelas a nivel preescolar, 161 escuelas primarias entre las cuales varias son de tipo CONAFE, 22 secundarias y solo 5 escuelas de bachillerato por lo cual muchos estudiantes tienen que viajar de sus comunidades para poder asistir a la escuela siendo este un factor limitante para que muchos no continúen con sus estudios ya que el trasladarse de un lugar a otro implica tener una solvencia económica y también cuenta con una universidad de tipo en línea que es la UNACH, por otra parte la ciudad de Tuxtla Gutiérrez cuenta con 251 escuelas de preescolar, 253 escuelas primarias, 105 escuelas secundarias, 98 escuelas de nivel medio superior y cuenta con 47 universidades entre las cuales 10 son de tipo privado, lo que quiere decir que los jóvenes tienen mayor oportunidad de poder llegar a tener una carrera universitaria. Enfocándonos más en el municipio de Amatenango de la frontera se estima que la esperanza de vida es de 78.5 y la escolaridad promedio es de 6 años ya que la mayoría de jóvenes abandona sus estudios terminando la escuela primaria, en calidad de servicios básicos aproximadamente un 90% cuenta con agua potable y electricidad, un 80% cuenta con drenaje ya que hay comunidades que solo cuentan con fosas, en cuestión de alimentación solo un 79.8% de la población puede tener una alimentación de calidad ya que no todos pueden adquirir los productos o alimentos para tener una alimentación balanceada y tener todos los nutrientes esenciales para el cuerpo, en cuestión de vivienda el 95% de la población cuenta con una mientras el otro 5% renta.

Introducción.

En el presente trabajo se plasma o se aborda el tema de desigualdad social a nivel socioeconómico enfocado en el estado de Chiapas principalmente de dos lugares, el primero es la ciudad de Tuxtla Gutiérrez y el municipio de Amatenango de la frontera. Las diferencias entre estos dos lugares si es muy notoria ya que Tuxtla Gutiérrez es una ciudad y más aún es la capital del estado lo que quiere decir que este lugar siempre tendrá más y mejores recursos y hasta inversiones así como empresas que brindan empleos, Por su ubicación geográfica y liderazgo, Tuxtla Gutiérrez representa un importante espacio de desarrollo donde se concentran las condiciones necesarias para potenciar las ventajas competitivas requeridas para dinamizar de manera sostenible la economía de la región.³ La ciudad cuenta con 604,147 habitantes y cuenta con inversión extranjera directa de 182 millones de dólares lo que hace de Tuxtla la ciudad más grande de Chiapas y con mayor inversión. A pesar de eso la ciudad también presenta pobreza del cual el 36.4% de la población se encuentra en pobreza moderada y el 9.77% en pobreza extrema y un las principales carencias sociales de Tuxtla Gutiérrez son carencia por acceso a la seguridad social, carencia por acceso a los servicios de salud y carencia por acceso a la alimentación.⁴ En comparación el municipio de Amatenango de la frontera tiene 31,735 habitantes y una inversión extranjera directa de 182 mil dólares, muchos de sus habitantes no tuvieron una educación académica por lo cual el 15.4% de la población es analfabeta lo que quiere decir que no saben leer o escribir, el 20.2% de la población vive en pobreza extrema y el 60.1% en pobreza moderada y solo el 19.7% de la población no se encuentra en situación de pobreza⁵ y tienen una buena solvencia económica así que el nivel de rezago en esta municipio es muy grande y el nivel de analfabetismo ya no es tan grande, pero si es considerable el nivel de jóvenes que abandonan sus estudios pero esto es entendible y relacionado con que su población en pobreza sea más de la mitad.

³ naturalista.mx. (14 junio 2023). *Tuxtla Gutiérrez*. portal Chiapas. naturalista.mx Recuperado de <https://www.naturalista.mx/places/wikipedia/Tuxtla%20Guti%C3%A9rrez>

⁴ gobierno de México.. (diciembre 2022). *Tuxtla Gutiérrez*. . data México Recuperado de <https://datamexico.org/es/profile/geo/tuxtla-gutierrez>

⁵ gobierno de México. (). *Amatenango de la frontera*. . data México Recuperado de <https://datamexico.org/es/profile/geo/amatenango-de-la-frontera>

Conclusión.

Este pequeño análisis entre estos dos lugares nos enseña que a pesar de ser los dos del mismo estado estos presentan diferencias y que Tuxtla Gutiérrez a pesar de ser una ciudad y capital del estado también tiene un nivel de pobreza y rezago considerable pero en comparación del municipio de Amatenango de la frontera este se hace ver como una ciudad de un alto nivel económico y con mejor calidad de vida, ya que el municipio de Amatenango sigue presentando un nivel de pobreza demasiado elevando y un nivel de analfabetismo considerable, lo cual es muy preocupante ya que a pesar de los años los jóvenes aún siguen abandonando sus estudios y empiezan a vivir una vida en pareja a edades muy tempranas las cuales rondan entre los trece años, esto puede depender de varios factores como es el económico, el nivel de ignorancia o educación que se implementa en casa o costumbres de su comunidad, creo que es de suma importancia darle nuevas herramientas a los jóvenes he impulsarlos a seguir con sus estudios, así como una buena educación sexual y mejor aún brindarle a cada comunidad la posibilidad de contar con todos los servicios básicos y empleos de calidad y que les ayude a poder cubrir sus necesidades económicas.

Bibliografía

Alfredo Marín García. (1 octubre 2021). *desigualdad social*. . economipedia Recuperado de <https://economipedia.com/definiciones/desigualdad-social.html>

Significados. (14 junio 2023). *desigualdad social*. . significados Recuperado de <https://www.significados.com/desigualdad-social/#:~:text=La%20desigualdad%20social%2C%20conocida%20tambi%C3%A9n,renta%20en%20el%20%C3%A1rea%20social>

Naturalista.mx. (14 junio 2023). *Tuxtla Gutiérrez*. portal Chiapas. naturalista.mx Recuperado de <https://www.naturalista.mx/places/wikipedia/Tuxtla%20Guti%C3%A9rrez>

Gobierno de México.. (diciembre 2022). *Tuxtla Gutiérrez*. . data México Recuperado de <https://datamexico.org/es/profile/geo/tuxtla-gutierrez>

Gobierno de Mexico. (). *Amatenango de la frontera*. . data Mexico Recuperado de <https://datamexico.org/es/profile/geo/amatenango-de-la-frontera>